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В Герценовском университете состоялась открытая лек-
ция декана колледжа искусств, связи, гуманитарных и 
социальных наук Университета Висконсин-стаут (сшА) 
Энн мари Альм «Устные и письменные коммуникативные 
компетенции в политехническом университете». 

зарубежного гостя представила заведующая кафедрой 
химического и экологического образования РГпУ им. 

а.и. Герцена ольга Роговая, которая подчеркнула, что у сту-
дентов есть хорошая возможность не только послушать ин-
тересную лекцию, но и поговорить с носителем английского 
языка.

Энн мари альм познакомила слушателей с уникальным 

университетским кампусом, расположенным в одном из луч-
ших студенческих городов америки – меномони (штат Ви-
сконсин). 

по словам лектора, уникальность университета заклю-
чается в практикоориентированности обучения. «У нас почти 
нет типичных лекций и учебников, большую часть времени 
студенты работают над своими проектами и исследованиями, 
над решением конкретных практических задач в лаборатори-
ях. мы готовим их к выходу в реальный мир через общение с 
работодателями и партнерами университета», – обозначила 
Энн мари альм. принимая участие в различных меропри-
ятиях – от карьерного форума до научной конференции, –  

студенты осознают необходимость развития коммуникатив-
ных навыков для любого специалиста: им нужно оформлять 
заявки на гранты, нужно устраиваться на работу, нужно ра-
ботать в команде и общаться с разными людьми для разных 
целей. Это стало причиной появления в зарубежном вузе от-
дельного центра по развитию таких компетенций. 

Выступление Энн мари альм вызвало множество во-
просов у студентов Герценовского университета. они инте-
ресовались используемыми педагогическими методиками в 
Университете Висконсин-Стаут, технологиями развития ком-
муникативных навыков, статистикой трудоустройства выпуск-
ников, возможностями академического обмена.

заРубЕжНый оПыт В обРазоВаНииМЕжДуНаРоДНоЕ СотРуДНичЕСтВо — ВажНый ПРиоРитЕтВиЗиТ
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18 марта состоялась рабочая встреча ректора РГПУ им. 
А.И. Герцена с.И. богданова с делегацией из Ирландии.

герценовский университет на встрече представляли ректор Сер-
гей Богданов, первый проректор Владимир лаптев и советник 

проректора по международному сотрудничеству александр Сухарев.
Гостями РГпУ им. а.и. Герцена стали председатель Сената ирландии 

денис о’донован, посол ирландии в России Эдриан макдейд, почетный 
консул ирландии в Санкт-петербурге анатолий Шашин.

Сергей Богданов приветствовал ирландскую делегацию, отметив: 
«очевидно, что будущее России невозможно без контактов с нашими за-
рубежными партнерами. Уверен, что эта встреча станет первым шагом 
большого пути, который мы пройдем в целях благополучия народов на-
ших стран».

«Герценовский университет играет большую роль не только в систе-
ме образования России, но и в развитии международных образователь-
ных и культурных связей, – отметил председатель Сената ирландии денис 
о’донован. – для нас большая честь сотрудничать с РГпУ им. а.и. Герцена».

На встрече обсуждались вопросы образовательных и культурных 
связей между Россией и ирландией, а также возможности студенческого 
обмена.

Гости посетили главный корпус университета и Фундаментальную 
библиотеку им. императрицы марии Федоровны. директор библиотеки 
Натела Квелидзе-Кузнецова провела для гостей экскурсию, рассказала о 
структуре библиотеки и ее фондах, об использовании залов библиотеки 
для учебных целей. 

На следующий день ирландский культурный центр при РГпУ им. 
а.и. Герцена отметил в мариинском зале день святого патрика. директор 

ирландского культурного центра андрей машинян рассказал собрав-
шимся об истории дня святого патрика и его влиянии на мировую куль-
туру. Затем студенты, аспиранты, преподаватели и сотрудники РГпУ им. 
а.и. Герцена стали участниками интерактивной викторины «Знаешь ли ты 
святого патрика?».

мероприятие сопровождалось живой ирландской народной музы-
кой и танцами. Все желающие смогли принять участие в танцевальном 
мастер-классе: художественный руководитель школы ирландского тан-
ца «Трискаль» инна пономарева показала основные движения главных  
национальных танцев ирландии.

В завершение вечера почетный консул ирландии в Санкт-
петербурге анатолий Шашин вручил памятные подарки наиболее ак-
тивным участникам и пожелал, чтобы праздник ежегодно проводился в 
Герценовском университете. 

ПоЭзиЯ ВНЕ ВРЕМЕНи

HERZEN КНИГИ

Смотрите репортаж
 о новых скульптурах и памятниках на территории 

РГПУ им. А.И. Герцена в видеопроекте «ПВ»
www.youtube.com/pedvesty

Смотрите интервью 
с Альбертом Асадуллиным  

в видеопроекте «ПВ» Диалоги 
www.youtube.com/pedvesty

– В начале нашей беседы позвольте 
поблагодарить Вас за замечательный 
юбилейный концерт в БКЗ «Октябрь-
ский», на котором, конечно, присут-
ствовало и немало герценовцев. В его 
программе был представлен широчай-
ший диапазон Ваших музыкальных ин-
тересов: от классических произведений, 
арий из рок-опер и мюзиклов до эстрад-
ных хитов и фольклорных песен разных 
народов, среди которых, разумеется, 
особенно блистательно звучали род-
ные Вам татарские мотивы. В чем се-
крет такой артистической многогран-
ности? Как Вам удается сочетать в себе 
классическую интеллигентность, даже 
некую рафинированность, и удивитель-
но органичное погружение в разные на-
родные традиции?

– Замечательный вопрос. Я об этом 
даже не задумывался (смеется). Навер-
ное, это оттого, что я рос в такой семье, 
где я постоянно слышал народную музы-
ку – татарские песни, которые пела моя 
мама. отец играл на гармонике и тоже 
неплохо пел. У мамы был удивительный 
голос, и, видимо, это как-то передалось. и 
еще роль сыграло окружение: район в Ка-
зани, где я родился, назывался Суконная 
слобода, вокруг жили и армяне, и русские. 
Все это детьми невольно впитывается и 
может проявиться гораздо позже. Я тоже 
к народным песням пришел далеко не 
сразу. 

моя сестра поступила на дирижер-
ско-хоровое отделение музыкального 
училища, и через нее я впитывал другую 
музыку. Уже в подростковом возрасте у 
меня, как и у многих мальчишек, в руках 
появилась гитара. В отношении советской 
эстрады я очень был избирателен, многие 
песни – комсомольские, партийные – не 
ложились мне на душу. В то время уже по-
являлись барды: Кукин, Клячкин, Визбор, 
окуджава, Высоцкий – и нам открылась 
другая грань музыки – авторская. перед 
тем как уехать в ленинград, я услышал 
песню «поющих гитар» «Нет тебя пре-
красней» – это было мне очень близко. 

Уже в ленинграде меня накрыла вол-
ной рок-музыка: The Beatles, The Rolling 
Stones, The Hollies, The Monkees, Los Bravos 

и так далее – их мы начали копировать. 
первая наша группа называлась «при-
зраки», затем «Фламинго», где буквально 
все ребята были с нашего архитектурно-
го факультета академии художеств. при 
этом я тайно ходил в Филармонию слу-
шать органную и симфоническую музы-
ку, поскольку мне нравилось сочетание 
классической и рок-музыки, как это делал 
Гэри Брукер в Procol Harum. Все звуки (а 
тишина – это тоже музыка!) входят в нас 
и в какой-то момент отражаются, – как 
луч солнца, проходящий через пирамиду, 
расходится радугой на обложке альбома 
Dark Side of the Moon группы Pink Floyd. 
Если бы не весь этот творческий опыт и 
поиск в тогдашних Виа, роли орфея в 
моей жизни не случилось бы.

– Ваш театральный образ Орфея, 
с которого начался взлет Вашей по-
пулярности, и нынешний образ сэра де 
Кентервиля, который Вы воплощаете 
на сцене ТЮЗа, при всей внешней несхо-
жести роднит романтическое отно-
шение к жизни. Насколько это близко 
Вам?

– очень близко. В каждом человеке 
положительное сочетается с отрицатель-
ным. В любом, даже злом, человеке есть, 
что-то очень хорошее, и это надо обяза-
тельно найти. изначально он не был та-
ким. Все мы рождаемся ангелами. Всё, что 
потом происходит с человеком, зависит от 
той среды и общества, где он взрослеет и 

формируется. Важно найти то, что было за-
ложено изначально – жемчужинку чистой 
души, заросшую мхом. Сэр де Кентервиль 
не был злым, он просто баловался, шутил, 
пугал не со зла, а как актер. Таким я его 
вижу для себя. да, они близки с орфеем, 
не сумевшим пережить взлет славы. Таких 

примеров из жизни очень много, когда 
человек забывает о своих корнях, семье, 
и деньги меняют его до неузнаваемости. 
пройти эти камни и не споткнуться о них 
очень тяжело. обе эти роли – большой 
опыт для меня как актера.    

– Есть ли, на Ваш взгляд, связь про-
фессий педагога и артиста, простран-
ства театра и школы?

– Каждый раз, когда я иду к студентам, 
я волнуюсь как перед выходом на сцену. 
по жизни мы все педагоги. За день мы 
исполняем десятки ролей, и в том числе 
учителей. мы учим своих детей и молодых 
коллег, помимо основных знаний, и тому, 
как относиться к миру. и дай Бог пере-
давать добрые, чистые мысли. а школа, 
как и любое другое пространство – это 
тоже театр, где учитель проигрывает свой 
спектакль. Я готовлюсь к занятию как к 
спектаклю – что-то продумываю заранее, 
а где-то импровизирую на основе своего 
музыкального и жизненного опыта. Это 
самая большая радость – когда ты можешь 
нести что-то хорошее и нужное, чтобы по-
сле встречи с тобой ученики захотели рас-
сказать об этом опыте другим.

– В интервью «Педагогическим 
вестям» семь лет назад Вы сравнили 
педагога с переполненным сосудом, 
откуда ученики могут черпать знания 
и опыт. Понятно, что Ваш сосуд не-
исчерпаем, а пополняют ли его Ваши 
ученики? 

– Без сомнения. В процессе общения 
происходит, как известно, обмен энер-
гиями. Важно, чтобы из тебя исходила 
искренность. Я стараюсь передать свои 
знания, мудрость, опыт, который я приоб-

рел благодаря общению с другими вока-
листами, коллегами по сцене, артистами 
разных жанров. Я делюсь тем, что принял 
и пропустил через себя. Ученики, в свою 
очередь, дают волну непосредствен-
ности, доверия, понимания, приятия,  
доброй, хорошей молодой энергии. Тем 

более что мы много делаем совместно –  
это и дуэты, и различные совместные вы-
ступления на сцене. 

– Сразу вспоминается Ваш дуэт с 
аспиранткой Герценовского универси-
тета Том Чан на юбилейном концерте. 
Если взглянуть на списки студентов 
кафедры сольного пения, напротив 
многих китайских имен значится 
«профессор Асадуллин». Что Вам дает 
опыт общения с китайскими студен-
тами?  

– Китайские студенты – это отдельная 
статья (смеется). они реально очень тру-
долюбивы, выполняют все задания. мне 
лично это дает возможность «взболтать» 
мой сосуд знаний в отношении практики 
английского языка, на котором мы с ними 
общаемся. Конечно, передать тонкие 
вокальные вещи сложно, и тут учишься 
терпению (смеется). многое приходится 
показывать, как нужно спеть, и я убедился 
в том, что вокальный педагог должен быть 
действующим музыкантом, обязан рабо-
тать на сцене, быть в форме. Это не теория, 
а практика. Работа с ними доставляет удо-
вольствие. они очень благодарные. 

П
очетными гостями цере-
монии стали советник по 
культуре врио губернато-
ра Санкт-петербурга, на-

родный артист России Николай Буров, 
член общественной палаты Санкт-
петербурга Юрий Третьяков, замести-
тель главы администрации Централь-
ного района Елена Кузина, ректор РГпУ 
им. а.и. Герцена Сергей Богданов, гене-
ральный директор Государственного 
музея-заповедника «петергоф» Елена 
Кальницкая, директор музея анны ах-
матовой в Фонтанном доме Нина попо-
ва, заслуженный артист России михаил 
Разумовский.

Ректор РГпУ им. а.и. Герцена при-
ветствовал гостей: «Сегодня очень ра-
достный и важный день. Наш город не-
мыслим без тех замечательных поэтов, 
писателей и творцов, которые жили в 
нем и которые его создавали. мне ка-
жется, что сегодня Николай Степанович 
символически возвращается в Санкт-
петербург».

Увековечивание памяти Николая 
Гумилева в Санкт-петербурге – ответ-
ственная задача, решением которой 
занимался один из выдающихся со-
временных петербургских скульпто-

15 апреля в сквере перед зданием института иностранных 
языков РГПУ им. А. И. Герцена прошла торжественная церемо-
ния открытия первой в санкт-Петербурге скульптуры н.с. Гу-
милева, а 19 апреля в колонном зале состоялся вечер памяти 
н.с. Гумилева и А.А. Ахматовой.

ров – член Союза художников алексей 
архипов. «Скульптура Николая Гумиле-
ва – итог более чем 20-летней работы. 
для меня огромная честь и ответствен-
ность – создать памятник этому заме-
чательному поэту. Благодарен руко-
водству Герценовского университета, 
которое внесло неоценимый вклад в 
этот проект», – отметил алексей архи-
пов.

Установка скульптуры лидера ак-
меистов была реализована по иници-
ативе общественного деятеля олега 
демичева при активном содействии 
ректора Герценовского университета 
Сергея Богданова. На церемонии вы-
ступил оркестр «Русская роговая ка-
пелла».

Вечер памяти Н.С. Гумилева и  
а.а. ахматовой открыл олег демичев, 
посвятивший песню творчеству поэта. 
Свои стихи прочитала лила Южанова, 
спектакль режиссера людмилы Жарко-
вой «луна и солнце» представил поэти-
ческий театр (г. Новосибирск). Также в 
рамках вечера состоялся премьерный 
показ документального фильма инны 
Карпушиной «авантюра Гумилева».

Анастасия Тютюкова,
корреспондент «ПВ»

Беседовала Вероника Махтина, 
корреспондент «ПВ»

Смотрите репортаж об открытии 
книжного магазина «HERZEN КНИГИ» 

в видеопроекте «ПВ»
www.youtube.com/pedvesty 

«ВзЯть то, что НЕСЕт тЕбЕ СуДьба»
Заслуженный артист России, профессор кафедры сольного 
пения института музыки, театра и хореографии РГПУ им. 
А.И. Герцена Альберт Нуруллович Асадуллин поделился с 
читателями «ПВ» размышлениями о выборе профессио-
нального пути, творческом поиске и педагогической работе.

мАРИя РезнИк, стУденткА 2 кУРсА мАГИстРАтУРы ИнстИтУтА мУзыкИ, 
теАтРА И хОРеОГРАфИИ:

– самое главное, что альберт нуруллович учит петь душой, чтобы трогать чувства 
слушателя. он учит понимать песню сердцем, глубоко, изнутри, а не просто озвучи-
вать текст. мы благодарны маэстро не только за уроки и душевные занятия, но и за то, 
что он дал нам возможность выступить на одной из главных концертных сцен города в 
бкз «октябрьский» и принять участие в его юбилейном концерте. Это был незабывае-
мый опыт, и благодаря ему мы познакомились с интересными музыкантами.  

ксенИя мяснИкОВА, ВыПУскнИцА ИнстИтУтА мУзыкИ, теАтРА И  
хОРеОГРАфИИ, АссИстент ПРОфессОРА А.н. АсАдУллИнА:

– с альбертом нурулловичем очень легко и уютно. у нас нет строгой иерархии, а в 
работе царит теплая обстановка. конечно, когда идет напряженная подготовка к кон-
цертам, бывают шероховатости, но в целом это очень дружественные отношения. для 
нас студенты как семья, которую мы любим. общение с профессором наполняет инте-
ресным жизненным и профессиональным опытом. он всегда делится своей житейской 
мудростью, помогает увидеть те нюансы, которые даже не приходили раньше в голову. 

ЭльВИРА ВАхИтОВА, стУденткА 1 кУРсА мАГИстРАтУРы ИнстИтУтА 
мУзыкИ, теАтРА И хОРеОГРАфИИ:

– альберт нуруллович сам очень искренний и душевный человек. Это сразу чув-
ствуется по его общению с нами – студентами. он учит именно проживать песню, 
прочувствовать ее художественный образ. на первом месте оказываются не сильные 
вокальные данные, а способность донести в песне свои эмоции и чувства. альберт 
нуруллович подбирает такие слова и нотки общения с учениками, что все на лету 
схватываешь и стараешься повторить. 

– В свое время Вы были на распутье, 
выбирая между художественной и музы-
кальной стезей. И не раз подчеркивали 
роль счастливого случая в Вашей твор-
ческой судьбе. Какой бы Вы дали совет 
студентам – как выбрать свой верный 
путь, как не упустить свой шанс в жизни? 

– Это очень сложный вопрос. У каждого 
из нас есть интуиция, и в 16–17 лет человек 
уже понимает, в каком направлении хочет 
двигаться. В то же время много примеров, 
когда родители навязывают свое мнение, 
пытаясь реализовать собственные несбыв-
шиеся мечты. На каком-то этапе хобби мо-
жет подняться на уровень той профессии, 
которую ты выбрал – и среди музыкантов 
это не редкость. Так получилось и у меня. 
Я советую по максимуму взять то, что не-
сет тебе судьба. и если у тебя есть какое-то 
увлечение, занимайся и им, но чтобы это не 
мешало основному пути. а твой путь при-
ведет тебя к доРоГЕ, которая называется 
доРоГа БЕЗ КоНЦа. она выведет тебя к 
успеху и признанию тебя как маСТЕРа, ко-
торый живет и творит Во СлаВУ НЕБЕС и  
На РадоСТь лЮдЯм.

П
ервый книжный магазин, 
доступный для широкого 
круга читателей – жителей 
и гостей Санкт-петербурга, 

открылся на Казанской улице, рядом с 
входом в приемную комиссию Герце-
новского университета. То, что чтение 
неразрывно связано с образованием, в 
своем приветствии подчеркнул ректор 
РГпУ им. а.и. Герцена Сергей Богданов. 
«Сейчас развитию чтения уделяется 
особое внимание на государственном 
уровне, поэтому Герценовский универ-
ситет как крупнейший педагогический 
вуз страны тоже развивает собствен-
ные проекты по этому направлению», – 
заметил ректор. он призвал всех гостей 
книжного магазина рекомендовать 
издания, которые, по их мнению, обя-
зательно должны быть представлены в 
этой торговой точке.

основным партнером «HERZEN 
КНиГи» выступит издательство «Рус-
ское слово»: постоянная выставка-про-
дажа литературы, издаваемой одним 
из крупнейших российских учебных 
издательств, станет особенностью но-
вого пространства. директор этого 
издательства Владимир Вахромеев и 
ректор Сергей Богданов торжественно 
разрезали ленту у дверей магазина. «С 
Герценовским университетом, который 
имеет богатые вековые традиции об-
разования, воспитания, просвещения, 
научной деятельности нам очень инте-
ресно и престижно работать. мы уже 
наметили ряд совместных проектов. 
Я думаю, что магазин будет не только 
торговой точкой, но и местом знаковых 
встреч с теми, кто делает книги», – ска-
зал В.а. Вахромеев.

Усилиями издательства РГпУ им. 
а.и. Герцена, его директора Бориса Еро-
хина и проректора по административ-
но-хозяйственной и социальной работе 
магомеда мухудадаева были открыты 
и другие магазины: в корпусах вуза на 
лиговском проспекте и набережной 
реки мойки в конце 2017 года начали 
функционировать две лавки «пеликан». 
«Наконец-то появилось книжное про-
странство не только для наших студен-
тов, но и для всего города. Надеемся, 
что жители и гости Санкт-петербурга 
оценят такой подарок, и наши усилия не 

Сегодня Герценовский университет невозможно представить без изда-
тельства, которое поддерживает обмен информацией внутри вуза и за 
его пределами. Немаловажную роль в этом процессе должен сыграть 
новый книжный магазин, торжественное открытие которого состоялось 
12 апреля.

останутся незамеченными», – обозна-
чила руководитель магазина, замести-
тель директора издательства РГпУ им.  
а.и. Герцена марина Владимирова.

Как отметил первый проректор Вла-
димир лаптев, появлением собствен-
ного книжного магазина можно гор-
диться, потому что образовательную 
деятельность невозможно представить 
без литературы. Начальник учебно-ме-
тодического управления Наталья Вере-
щагина продолжила эту мысль: «Наш 
магазин должен стать местом культур-
ного общения, которое объединит сту-
дентов и преподавателей Герценовско-
го университета, привлечет учителей 
нашего прекрасного города и коллег из 
других вузов, которые заинтересованы 
в приобретении нашей литературы». 
проректор по воспитательной работе 
Сергей махов добавил, что книжная 
точка станет хорошей мотивацией к 
личному и профессиональному росту 
обучающихся.

Гостями торжественного открытия 
стали студенты и преподаватели РГпУ 
им. а.и. Герцена, руководители учебных 
подразделений, члены ректората. по-
здравить коллег с появлением нового 
книжного пространства также приш-
ли директор издательства «алетейя» 
игорь Савкин, директор издательства 
«петербургское Востоковедение» 
игорь алимов и главный редактор 
ольга Трофимова, руководители из-
дательства «Речь» леонид Янковский 
и илья Костромитин, директор и глав-
ный редактор издательства «Евразия» 
Вадим Чубарь, заведующий духовно-
просветительским центром Санкт-
петербургской епархии «Невский, 177» 
Сергей Блынду.

В новом книжном магазине читате-
ли смогут приобрести учебную литера-
туру, художественные произведения, в 
том числе и недавно вышедшие в свет,  
книги для детей и подростков, карман-
ные издания, сувенирную продукцию 
Герценовского университета. Неко-
торые издания приобрести в других 
местах невозможно. «мы отслеживаем 
публикации наших авторов и в других 
издательствах, закупаем эту продук-
цию, чтобы представлять в наших мага-
зинах. В новом книжном пространстве 

мы сохранили акцент на изданиях пе-
дагогической направленности в самом 
широком смысле. Специально прове-
ряли: такого опыта больше нигде нет», – 
заявил максим лукьянов, менеджер из-
дательства РГпУ им. а.и. Герцена.

Конечно, издательство университе-
та делает упор на печать трудов ученых-
герценовцев, однако есть и сторонние 
заказы, которые демонстрируют вос-
требованность издательско-полигра-
фического комплекса. «мы выпускаем 
не только книги герценовцев, мы печа-
таем и сторонних авторов, которые, на 
наш взгляд, достойны издания у нас. Это 
большое преимущество для универси-
тета и его имиджа. С 2017 года мы нача-
ли подготовку тематических серий книг, 
которые имеют схожее оформление и 
внутреннюю конструкцию. За счет это-
го они уже хорошо узнаваемы. Кроме 
того, издательство активно участвует в 
грантовых проектах, что позволяет вы-
ходить в свет уникальным фолиантам, 
которые потом можно увидеть в наших 
магазинах», – добавил директор изда-
тельства Борис Ерохин.

Работа издательства и создание 
книжной продукции очень тесно связа-
ны и с новыми технологиями, поэтому 
сотрудники всегда стараются следить 
за трендами в области полиграфии. Ка-
кие технические приоритеты они ста-
вят перед собой, поделилась замести-
тель директора издательства Татьяна 
Хаттунен: «Есть новое оборудование, 
которое мы хотели бы приобрести, что-
бы выпускать еще более качественную 
продукцию. офсет постепенно уходит, 
его сменяет цифровая печать. появи-
лись машины, которые позволяют не 
осыпаться краске, не портиться лами-
нации, что раньше было свойственно 
цифровой печати, и полиграфисты с 
этим боролись».

Задача издательства Герценовско-
го университета – максимально полно 
донести авторскую мысль до читате-
ля, используя новейшие технологии. и 
судя по успехам последних двух лет, по 
выпущенным книгам и открытым мага-
зинам, оно с этим успешно справляется.

Снежана Мажекенова,
корреспондент «ПВ»


